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Земля без границ
История о том, как самарские аграрии и их немецкие коллеги поверили друг другу,  

а форум «Петербургский диалог» вывел их на новую орбиту сотрудничества — в материале Людмилы Орловой,  
президента Национального движения сберегающего земледелия.

И
стория российско-
германского сотруд-
ничества в области 
сельского хозяйства 
началась в 1988 го-
ду, когда меня при-

гласили в Торгово-промышленную 
палату Советского Союза на один из 
первых в России семинаров с участи-
ем ассоциации немецких компаний.

Воодушевленные опытом обще-
ния с немецкими специалистами, 
мы решили провести семинар по 
рыночным отношениям в Куйбы-
шеве (так в советские времена на-
зывалась Самара). Герардус ван Вис-
сен, управляющий директор AHT 
Group AG, частной независимой 
консалтинговой фирмы из Герма-
нии, привез в Куйбышев немецких 
консультантов. Тогда в России о за-
конах рынка мало кто знал. Не зна-
ли мы и о том, как развиваться и ра-
ботать в новых экономических усло-
виях. Добавьте к этому, что семинар 
с иностранцами проходил впервые 
в закрытом для иностранцев городе 
Куйбышеве. Об этом событии писа-
ла пресса, вещали телевидение и ра-
дио. Для нас же все происходившее 
без малого 30 лет назад стало нача-
лом многолетнего сотрудничества с 
немецкими коллегами.

Начали  
с российских немцев
AHT Group AG и созданное ей дочер-
нее предприятие в России ЗАО «Си-
стемы менеджмента и производст-
ва» (ЗАО СМП) начали с проекта «Со-
действие развитию частных фермер-
ских хозяйств в Поволжском регио-
не». Финансировал проект немец-
кий банк. Тогда были созданы посе-
ления для российских немцев с раз-
витой инфраструктурой. Идеей бы-
ло задержать эмиграцию россий-
ских немцев в Германию.

Уже позже благодаря большому 
опыту работы с Европейским сою-
зом «AHT Group Самара» стала одним 
из пяти центров технической помо-
щи Европейского экономического 
сообщества в России. В результате 
этого было организовано привлече-
ние иностранных инвестиций боль-
ше чем на 30 млн экю, в том числе 
были реализованы проекты «Сель-
хозпродукция: от фермы до потре-
бителя», созданы оптовые рынки, 
прошли курсы для руководителей.

Интересно, что контакты с Гер-
манией развились на столько, что 
в Куйбышев открыла свои полеты 
компания Lufthansa.

Следующим шагом стала реали-
зация областной программы «Совер-
шенствование производства, хране-
ния и переработки картофеля в Са-
марской области». В 1990-е годы Сама-
ра закупала картофель в других облас-

тях, а также импортировала из Поль-
ши. Уборка картофеля всегда была ав-
ралом, к ней привлекали до 74 тыс. 
работников городских предприятий. 
В такой обстановке специалисты AHT 
Group предложили руководству Са-
марской области организовать про-
изводство высококачественного се-
менного и продовольственного кар-

тофеля в регионе. В 1995 году были 
привлечены инвестиции немецких 
компаний Solana-Hamburg и AHT 
Systems GmbH и создано совместное 
предприятие по производству высо-
ких репродукций семенного карто-
феля ЗАО «Самара-Солана». Картофель 
возделывается на площади 3,5 тыс. га, 
ее годовой оборот составляет 220–
300 млн руб., ежегодная прибыль — 
20–40 млн руб. Урожайность картофе-
ля увеличена в три-четыре раза.

В хозяйства, задействованные в 
этом проекте, импортировалась не-
мецкая сельхозтехника: тогда в Рос-
сии не было аналогов отечествен-
ных высокопроизводительных ма-
шин. Обязательным условием кон-
трактов на поставку техники, предъ-
явленным областной администра-
цией немецким партнерам, стала 
последующая организация совмест-
ного российско-германского про-
изводства сельхозмашин. В 1995 го-
ду были выпущены первые 20 ком-
плектов качественной техники для 
возделывания картофеля. А еще че-
рез три года создали ЗАО «Евротех-
ника». Это одно из первых предпри-
ятий, созданных в России с привле-
чением немецких инвестиций.

Сегодня ассортимент лицензион-
ного производства включает 76 ма-
шин. Объем производства нынеш-
него АО «Евротехника» за последние 
два года вырос в два с половиной ра-

за. Предприятие стало крупнейшим 
поставщиком несамоходной сель-
хозтехники в стране. Трудно пред-
ставить, что с немецкой стороны все 
это произошло благодаря энтузиаз-
му и вере в Россию одного челове-
ка — Герардуса ван Виссена.

Сберечь землю
Возрождение технологии прямого 
посева в России связано с началом 
производства сеялки DMC Amazone, 
созданной профессором Хайнцем 
Драйером для близкой нам по кли-
мату Канады, что подтолкнуло нас 
к более детальному изучению этой 
технологии. Впрочем, еще в XIX ве-
ке известный русский агроном Иван 
Овсинский разрабатывал «новую 
систему земледелия». Отказавшись 
от обработки почвы плугом, он до-
бился высоких урожаев пшеницы в 
условиях жесткой засухи, при этом 
сохраняя почвенное плодородие.

Поставка, а затем и организация 
производства в России немецкой се-
ялки для прямого посева сделали 
возможной реализацию региональ-
ной программы, целью которой ста-
ло внедрение ресурсосберегающих 
технологий возделывания зерновых 
на площади 276 тыс. га. Общеизвест-
но, что Россия богата природными 
ресурсами, однако более 60% сельхоз-
земель в России эродировано, и эта 
площадь ежегодно увеличивается на 

500 тыс. га. Результатами применения 
ресурсозатратных технологий стали 
низкая производительность труда в 
АПК и отставание по урожайности 
основных сельхозкультур по сравне-
нию со странами-лидерами. Техноло-
гии прямого посева в мире применя-
ются на более чем 125 млн га (лидиру-
ют Бразилия, Аргентина, Австралия, 
США и Канада — ведущие экспорте-
ры сельхозпродукции), они позволя-
ют сократить затраты на минераль-
ные удобрения, средства защиты ра-
стений, дизельное топливо, семена, 
увеличить производительность тру-
да, повысить плодородие почвы.

Мы стали изучать возможности 
сбережения ресурсов и сокращения 
затрат при использовании техноло-
гий точного земледелия. Так появи-
лась компания «Евротехника GPS», 
которая стала первым в стране по-
ставщиком навигационного обору-
дования и программных продуктов 
для точного земледелия. Первый ав-
топилот для сельского хозяйства в 
России был поставлен этой компа-
нией. Сейчас они ежегодно приобре-
таются сотнями.

Именно ЗАО СМП при участии 
ЗАО «Евротехника» с участием ря-

да ведущих аграрных вузов страны 
инициировало создание НП «Наци-
ональное движение сберегающего 
земледелия». Оно помогает осваи-
вать технологии прямого и полосо-
вого посева, точного земледелия, би-
отехнологии. Коллеги из Германии и 
тут стали нашими партнерами. Пре-
жде всего это немецкие ассоциации 
фермеров, специализированный 
журнал «Земледелие без плуга».

Движением совместно с учены-
ми и практиками была сформули-
рована новая модель управления 
хозяйством с использованием тех-
нологий сберегающего земледелия 
и предложена сельхозпроизводите-
лям. Эту модель мы стали отрабаты-
вать на базе инновационного хозяй-
ства, созданного в Самарской обла-
сти на территории ранее передово-
го, но полностью разрушенного в 90-
е годы прошлого века колхоза. Здесь 
апробируется многое из того, что по-
том становится практикой.

Помог  
«Петербургский диалог»
Нашу инициативу по ежегодному 
проведению конференции «Климат, 
плодородие почв, агротехнологии» 
поддержал «Петербургский диалог». 
Благодаря этому нам удалось объе-
динить усилия многих ведомств и 
частных компаний, создать мощную 
площадку для продвижения новых 
технологий: Министерства сельско-
го хозяйства РФ, Торгово-промыш-
ленной палаты РФ, АО «Росагроли-
зинг», ассоциаций «Росспецмаш», 
АССАГРОС, Российской ассоциации 
производителей минеральных удо-
брений, Российского союза произво-
дителей химических средств защи-
ты растений, Ассоциации произво-
дителей сельхозтехники Германии 
VDMA, общественных объединений 
и бизнеса и создать мощную площад-
ку для продвижения технологий.

Цель конференции — представить 
лучшие мировые и российские пра-
ктики, обеспечивающие устойчи-
вое развитие сельхозпроизводства в 
жестких климатических условиях, 
сформировать предложения по ме-
рам их поддержки с целью широко-
го внедрения в сельхозпроизводство.

Первая международная научно-
практическая конференция «Кли-
мат, плодородие почв, агротехноло-
гии» и «День поля» состоялись год на-
зад в Самаре. Следующая — недавно 
в Казани.

Наше сотрудничество с форумом 
«Петербургский диалог» продолжит-
ся на днях в Самаре в рамках совмест-
ного участия в XIX международной 
научной конференции «Проблемы 
управления и моделирования в слож-
ных системах». Весь наш опыт пока-
зывает, как огромен потенциал рос-
сийско-германского сотрудничества 
по сохранению устойчивого земледе-
лия в условиях изменчивого климата.
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Свобода как вера
Программу журналистских стажировок уже более 20 лет организует Германо-российский форум. Ее выпускниками стали 
более 350 человек. Ежегодно прошедшие отбор молодые российские журналисты приезжают в Германию для практики 

в редакциях. Александр Быковский только-только закончил стажировку 2017 года и поделился своим опытом с «Д».

Р
ядом со мной на рейсе Мо-
сква—Берлин одна из 15 рос-
сийских стажеров — студен-
тка Новосибирского универ-

ситета и автор научного еженедель-
ника «Наука в Сибири». Ее мечта — 
стать научным журналистом, воз-
можно, медицинским, в родном го-
роде. «Меня распределили в неболь-
шой Ольденбург, и я довольна: хочу 
узнать, как работает здесь местная 
пресса»,— говорит она.

Всех нас по результатам собеседо-
ваний на шесть недель пригласили в 
немецкие СМИ в разных частях стра-
ны. Так, я попал в редакцию ежеме-
сячного экономического журнала 
Brand eins в Гамбурге. Отбор включал 
конкурс портфолио, письменную ра-
боту на немецком и очное интервью с 
жюри, состоящим из известных жур-
налистов. Интервью шло тоже на не-
мецком — непростое испытание. Во-
обще зачем подвергать ему студентов 
и отправлять их учиться за границу? 
«Понимаете, идея таких обменов ви-
тала в воздухе с самого начала отно-

шений между Россией и объединен-
ной Германией, а когда мы (Свобод-
ный российско-германский институт 
публицистики при МГУ.— А. Б.) сфор-
мулировали ее, это очень заинтересо-
вало немецких политиков,— расска-
зывает профессор Галина Воронен-
кова, которая стояла у истоков про-
граммы.— Планировалось, что наши 
студенты должны узнать журналист-
скую кухню, понять редакционную 
политику немецких изданий».

Нынешние участники програм-
мы — студенты с третьего по пятый 

курс. Писать на чужом языке, оказы-
вается, очень сложно, но возможно. 
И поневоле не просто разбираешься 
в редакционной политике, но и смо-
тришь: а смог бы ты здесь работать?

В Германии за каждым стажером 
официально закрепляется betreuer 
— это слово можно перевести и как 
«научный руководитель», и как «во-
жатый» или «опекун». За мою пра-
ктику в редакции ответственен Ин-
го Мальхер — бывший корреспон-
дент нескольких газет в Южной Аме-
рике и доктор философии (эквива-
лент кандидата наук в РФ). В его шка-
фах стоят книги по экономике, поли-
тике, истории, маркетингу, даже на-
писанная им лично книга об Арген-
тине «Tango Argentino». Собствен-

ные книги опубликовали и многие 
его коллеги: для их трудов в редак-
ционной библиотеке отведены две 
длинные полки. Кадровый состав 
редакции звездный: опытные жур-
налисты, отмеченные наградами, во 
главе с Габриэлой Фишер — извест-
ной в Германии экономической жур-
налисткой.

«Расскажите мне о Москве. Я там 
никогда не был, и здесь мы мало зна-
ем о ней!» — интересуется господин 
Мальхер. «Я только хорошо знаю про 
легендарную советскую хоккейную 
команду и про то, что у вас в центре 
сносят какие-то здания»,—поддер-
живает его другой коллега, Оливер. 
Они внимательно слушают про ме-
тро Москвы, ее расстояния, немец-
кие слова в русском языке… А когда 
я предлагаю необычные темы о жиз-
ни и бизнесе в России (то есть не свя-
занные с Путиным, газом, русски-
ми водкой и медведями), коллеги их 
воспринимают с интересом — свое-
образная экзотика.

Работая с немцами, я заметил, как 
трепетно относятся они к источни-
кам информации и фактам. Небреж-
ное отношение к последним может 
не только привести в суд по обвине-
нию в клевете, но и сильно навре-
дить работе и репутации. В Германии 
действует так называемый Пресс-ко-
декс — этический кодекс из 16 пун-
ктов, составленный союзом журна-
листов и издательств — Немецким 
пресс-советом. Нарушение его поло-
жений может повлечь «обществен-
ное порицание» со стороны органи-

зации — серьезный удар по карье-
ре. В России возможным аналогом 
пресс-совета является независимая 
комиссия по жалобам на медиа.

Свобода журналистики — сим-
вол веры в Германии. Ее первосте-
пенное значение связано с болезнен-
ными воспоминаниями о пропаган-
де и цензуре в Третьем рейхе. Напри-
мер, в университетах страны почти 
нет магистерских программ по этой 
специальности. Считается, что если 
преподаватель может помешать сту-
денту получить диплом, а следова-
тельно, не стать журналистом, то это 
уже ограничение свободы прессы. 
Вместо этого развита система журна-
листских школ и стажировок, где бу-
дущие репортеры на практике осва-
ивают ремесло.

По заверению самих немецких 
журналистов, кто точно не может 
навредить им — так это политики. 
«Ты можешь писать что угодно. Это 
твоя ответственность. Даже у инвес-
торов изданий нет никаких рычагов 
воздействия»,— рассказывает Инго 
Мальхер. Хотя он и отмечает свой-
ственную всем человеческую сла-
бость: «Я замечаю, что журналисты, 
близкие к власти, то есть те, кто часто 
видит, например, госпожу Меркель, 
становятся в своих глазах более важ-
ными... и менее критичными». А вот 
о давлении на журналистов и угро-
зах коллеги говорят однозначно: та-
кого нет. И им веришь. В рейтинге 
свободы прессы «Репортеров без гра-
ниц» Германия занимает 16-ю строч-
ку из 180 стран.
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Дело 
Череватенко 
прекращено
19 июня Следственный коми-
тет РФ прекратил дело в отно-
шении руководителя НКО «Со-
юз ”Женщины Дона“» Вален-
тины Череватенко. Уголовное 
преследование было начато 
в связи с федеральным зако-
ном «Об иностранных агентах»: 
ей вменялось в вину «злостное 
неисполнение обязанностей 
организаций, выполняющих 
функции иностранного аген-
та» (ст. 330 п. 1 УК РФ).

В одном своем письме к из-
дателю этой газеты и коорди-
натору рабочей группы «СМИ» 
«Петербургского диалога» Йо-
ханну Михаэлю Мёллеру не-
мецкий сопредседатель фору-
ма Рональд Пофалла признал-
ся, что «испытал облегчение». 
Четыре дня спустя после по-
явления этой новости, 28 ию-
ля, он писал: «Госпожа Чере-
ватенко уже много лет оста-
ется активной участницей ра-
боты нашего ”Петербургско-
го диалога“. Обвинения про-
тив нее обусловлены имен-
но этим участием, а также ее 
сотрудничеством с немецки-
ми фондами. Поэтому для нас 
(членов рабочей группы ”Гра-
жданское общество“ и членов 
правления) было важно всту-
питься за госпожу Череватен-
ко». Он горячо приветствовал 
решение, «являющееся важ-
ным сигналом для российско-
германского сотрудничества 
в сфере гражданского обще-
ства и для действенности на-
шего ”Петербургского диало-
га“ в целом».

Сельхозтехнику, которую  
предлагает российско-немецкая 
компания, можно испытать  
прямо в поле

Хотя газет в Германии издается 
много и они очень разные,  
этические принципы журналис-
тики для всех одни и те же

Интересно, 
что контакты 
с Германией 
развились 

настолько, что 
в тогда еще 

Куйбышев открыла 
свои полеты 

компания Lufthansa


